

EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Toledo. D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Se publica los sábados.

Redacción y Administración:

Núñez de Arce, 7, 2.º, dcha.

Suscripción.

Un año..... 3,00 pesetas.
Número suelto..... 0,10
Idem atrasado..... 0,15

Pago adelantado.

Los rotativos españoles y los rotativos norteamericanos.

Oído á la caja!

Copiamos de nuestro apreciable colega *Gaceta de Mallorca*.

«*El Imparcial*, en su último número, contra el proyecto de ley de represión del terrorismo que ahora se discute en el Senado: «Es un atentado intolerable.... es el absurdo glorificado.... la iniquidad convertida en dogma, la arbitrariedad disfrazada de ley. Jamás se ha sometido al Parlamento á ultraje tal, convirtiéndolo en sancionador de odios bajos.... El tal proyecto parece redactado por un policiazo bilioso, enfadado é iracundo para amentar á una plebe desahogada y miserable... Ni aun con la más turbada sociedad sería tolerable tal cúmulo de arbitrariedades.... Motivo de vergüenza ha de ser para las oposiciones el que el proyecto sea aprobado por el Senado.

Pero si del Senado sale y no se queda definitivamente muerto, ignominiosamente muerto en el Congreso, las minorías liberal, demócrata y republicana quedarán para siempre marcadas con el estigma de la complicidad en este atentado contra las libertades públicas.»

Ya conocen nuestros lectores el mensaje del Presidente de los Estados Unidos, Roosevelt, contra los anarquistas y su doctrina, que no tiene ni punto de comparación con el proyecto de nuestro Gobierno, y en el que hasta se dirige el Presidente al Director de Correos para que no deje circular los periódicos y publicaciones anarquistas. Pues oigamos á la prensa norteamericana de todos los Estados, como hace notar, ensalzándola con este motivo, el gran rotativo que se llama el *New York Herald*, de París, del que tomamos estas citas:

«Todos y cada uno de los americanos, dice el *Atlanta Constitution*, aplaudirán calurosamente el acto del Presidente Roosevelt dirigiéndose al Director de Comunicaciones para que no deje circular el periódico anarquista *La Cuestión Social*, de Paterson.»

Si se siguen los procedimientos que el Presidente acertadamente indica, estas formidables compañías de verdaderos asesinos que difunden las doctrinas que conducen al incendiario, llegarán á ser por esto totalmente exterminadas.»

«El Presidente—dice el *Inter Ocean*, de Chicago—ve cuán insensato sería aguardar á que se cometieran los atentados anarquistas, para no poner mano, desde luego, sobre aquellos cuyas doctrinas conducen inevitablemente á estos crímenes, y no le importa que los anarquistas llamen violencia al acto de impedirles llegar á que sus consejos produzcan su natural y seguro fruto.»

El anarquismo, venga de fuera ó nazca entre nosotros—dice el *Herald*, de Washington—debe ser aplastado como una serpiente apenas asome la cabeza. Todos los medios, por heroicos que sean nos parecerán poco para lograr este propósito.»

«Los editores y redactores de periódicos incendiarios como el de Paterson, no esperen nunca tolerancia ninguna por parte de la prensa de este país—dice el *Herald*, de Boston.—Los panegiristas del asesinato, de la violencia y de los atentados contra la policía, están destinados, entre nosotros, á ser implacable y duramente castigados.»

«La libertad de la palabra y la libertad de la prensa—escribe el *Times*, de Waterlowa—está siendo interpretada demasiado liberalmente por los extranjeros que vienen á nuestras playas y es preciso que sepan que la libertad no es la licencia.»

«Qué diferencia de lenguaje y de conducta la de esta prensa y la de nuestra prensa rotativa! Y cuántas cosas explica este contraste! Veán los lectores que en las naciones más adelantadas piensan y escriben precisamente todo lo contrario de lo que enseñan al pueblo *El Imparcial*, *El Liberal*, *Herald* y demás periódicos anticlericales.

PENSAMIENTOS

El mal se ha hecho prudente; el desorden se ha hecho juicioso.

Lo que hay que destruir es la fuerza moral; ese poder que no ayuda nunca más que á la razón, á la verdad y á la justicia.

Haced la barricada legal de un periódico; arrojad á la calle el ilustrado molín de un libro; lanzad sobre la multitud la sedición razonada y pacífica de un discurso.

Servicios pasados son como deudas viejas, que se cobran pocas.

Méritos ó favor, manantiales son de la envidia.

Las murmuraciones son como silbos, que ocupan los oídos y no los ánimos; y perros cobardes, que muerden la ropa y no llegan á lo vivo.

MADRE DEL AMOR HERMOSO

Beldad encantadora,
fiel trasunto de la eternal belleza,
del sol divino Aurora,
espejo en que se mira la Pureza,
déjame contemplarte,
Virgen del bello Amor, Ideal del Arte.

Si es reflejo lo bello
de lo infinito en los finitos seres,
el más vivo destello
del infinito Dios sin duda Tú eres:
si son la misma cosa
belleza y bien, Tú sola eres hermosa.

Antes que sus centellas
lanzara el sol, Tú concebida fuiste;
antes que las estrellas
Tú luz insuficiente al cielo diste;
sobre las altas nubes
es tu trono de mundos y querubes.

De su mente divina
en la paleta ideas y colores
y luces Dios combina,
trazando el Ideal de sus amores;
y aplausos soberanos
tributa El mismo á la Obra de sus manos.

Porque ellas sabiamente
modelaron tu cuerpo inmaculado,
éstero y trasparente
dando al artista su ideal soñado:
Dios, fuente de hermosura,
fototipiado en la humana figura.

En tu imperial cabeza
lluvia de oro, de aromas y de flores
dejó caer la Belleza;
de tu frente los candidos fulgores
no obsecureció el nublado
que en triste remorder forma el pecado.

Tus ojos son espejo
do enfocadas divinas perspectivas
lanzan en su reflejo
sobre los mundos sus centellas vivas;
en tu casta mirada
la Inocencia se mira retratada.

En tu preciosa boca
el granado florece, tu garganta
el dulce son evoca
con que el Verbo en el seno eterno canta;
tus pechos virginales
son tómbos de flores celestiales.

Entre tus manos santas
nardo, violeta y azucena enraman,
tas divinales plantas
gracia y perfumes al andar derraman;
clavada en Tí su vista,
esfuma y talla el inspirado artista.

Extática te mira
la mente soñadora del profeta;
su arrobadora lira
templa á tu encanto mágico el poeta;
no pudiendo copiarte,
buril, lira y pinceles rompe el Arte.

Piedra y bronce y maderas
Arte y Natura unidos modelaron;
cual bosques de palmeras
columnas de granito al cielo alzaron,
y en lienzos, rosetones
y ojivas, dibujaron tus blasones.

¿Qué inspirado trovero
no sintió de tu amor la ardiente llama?
¿Qué noble caballero
no rompió lanzas por su Virgen dama?
¿En qué almena ó baluarte
no ondeó victorioso tu estandarte?

¿Qué pecho de ángel ó hombre
no late enamorado y se caldea
al escuchar tu nombre?
¿Qué valle ó risco, qué ciudad ó aldea
de tu Imagen bendita
no guarda el relicario en santa Ermita?

Alegre cual jilguero
altó en la tierra infancia al despertarme,
tu Nombre era el primero
que mi madre á la cuna iba á enseñarme;
él cerraba de noche
de mis labios la flor cual áureo broche.

Si en pechos juveniles
agita su oleaje el mar hirviente
de las pasiones viles,
Tú el negro nubarrón rasgas sonriente,
Estrella de los mares,
y al naufragio das puerto en tus altares.

Si el triste escalofrío
de la muerte ya invade al pobre anciano,
cabe el sepulcro frío
invocando tu nombre soberano,
siente nueva pujanza
y su alma alienta plácida esperanza.

Yo he visto tu hermosura
cual luz que el cupulino del santuario
alumbra en noche oscura,
la he visto junto al nicho solitario
cual suspirante anhelo
que á los vivos y muertos da consuelo.

Yo divisé tu encanto
en el valle, en el monte, en la ladera,
en el pintado manto
en que se envuelve gaja primavera;
escrito hallé en los mares
tu Nombre y en los globos estelares.

¡Oh nombre misterioso!
Miel á los labios, música al oído,
alivio al pesareso,
del ciego luz y norte del perdido,
del naufragante puerto,
del huérfano y del pobre amparo cierto.

¡Oh Virgen! que en la cumbre
del humano ideal rayos derramas
cual sol de eterna lumbre;
deja que en torno de tus vivas llamas
cual mariposa gire
y eternamente tu belleza admire.

S. Liso y Estrada.

El Budhismo.

Resultó divertido el Congreso feminista italiano celebrado en el mismo Palacio de Justicia de Roma, y nada menos que inaugurado estando presente la Reina de Italia. Esas señoras italianas quieren entender de todo, se creen competentes para resolver los problemas más intrincados de la gobernación de los pueblos, y por querer saber se arrogan el derecho de definir que la enseñanza en las escuelas debe ser prescindiendo de la Religión.

Hay que tener en cuenta que la mayoría de las mujeres italianas son católicas, y que sólo un pequeño número se deja influir por las inspiraciones de la masonería. La Condesa Spalletti-Rasponi fué la presidenta de una reunión que tenía por objeto votar contra lo que más ha de estimar la mujer: la Religión. La Religión ha de ser lo primero que una mujer enseñe á sus hijos que Dios la haya concedido. La mujer nunca debe faltar á esta obligación; si no la cumple, revela que su corazón no está convenientemente educado para llenar la misión augusta que sobre sí ha sido colocada. La mujer que no sabe comunicar el más grande de los amores, el amor á Dios, no está dotada de las perfecciones que exige la maternidad.

La misma razón nos dice que los padres deben procurar enseñar á sus hijos lo más necesario para la vida del hombre, y nada lo es tanto como la Religión. La Religión en la vida es el consuelo del hombre y la alegría del corazón. ¡Desgraciadas son las naciones que se separan de la Religión!

Las señoras romanas reunidas en Congreso, presididas por una Condesa, sin duda se encuentran causadas de la Religión y procuran que no suceda lo mismo á las generaciones venideras; pero lo raro del caso es que quieren sustituir nuestra esplendorosa Religión por otra. La religión verdadera por una religión falsa; la Religión que procede del cielo por una que tiene su origen de los hombres; la Religión que ha dado la mayor gloria á la Europa por una religión de lugares apartados; la Religión que admite un examen razonable con una religión que es un juego de la imaginación.

En el Congreso romano las señoras, por lo menos una, que interrumpió á la oradora, dijo: *También queremos la moral de Buda*, y se oyeron voces que clamaban: *¡Viva Buda! ¡Viva la moral de Buda!* Se puede presumir que las voces de viva Buda serían pronunciadas burlescamente. La oradora señora Nerini parece se conformaba con los vivos á Buda, aunque también quiere una moral cristiana, pero *expurgando de ella el dogma*. La sabiduría de estas mujeres es asombrosa, no tiene límites: pues quieren algo sin aquel algo, es decir, quieren un sombrero sin sombrero. Cuánto más les valdría á estas mujeres estudiar un poco más el Catolicismo mandado publicar por el gran Pontífice Pío X. El Pontífice, á quien la diplomacia y los hombres de los gobiernos acogieron al igual de los que se estiman por sabios en el mundo como á un pobre clérigo, toscano, acostumbrado á la vida campestre sin conocer las sendas de los hombres de las grandes ciudades, y lo cierto es que á la diplomacia francesa la destruyó sus proyectos para cubrir sus pérdidas artes de persecución á la Iglesia, culpando á la Iglesia porque la provocaba, y háse patentizado que el Gobierno francés es un vulgar perseguidor de los católicos de su nación; y por otra parte, la última Enciclica es un monumento de sabiduría, contra el que el Modernismo, encontrándose plenamente descubierto, no ha podido menos de someterse ó revelarse. Según ha sucedido, unos han pedido perdón de sus faltas y otros desgraciados se han sublevado.

Es mucha coincidencia que en Italia las señoras den vivas á Buda y en otras naciones se publique algún libro defensor del Budhismo como la religión más en armonía con los adelantos de la ciencia. También esto es de llamar la atención que aseguren que las ciencias adelantan; que el progreso de las filosóficas se considera mucho, y es tanto que viene á ser la doctrina de la religión de Buda. Para un progreso en que la razón tanto se eleva, me parece á mí no se necesitaban estudios perseverantes

los que se dicen directores de la humanidad y representantes del saber; con admitir el Budhismo todo había concluido. De modo que el progreso queda reducido a saber lo que predicó el Solitario de Gakyas seis siglos antes de la venida de Jesucristo. Nosotros los católicos creemos que las enseñanzas de Jesús perfeccionaron muy mucho el saber del hombre, que abrieron nuevos horizontes a la inteligencia humana y descubrieron secretos que la sola razón no puede vislumbrar, y que cuanto nos aducen de los autores de la gentilidad, en lo que piensa se ha informado el catolicismo, no es sino restos de las enseñanzas comunicadas por Dios al hombre desde el paraíso terrenal y luego en la sucesión de los tiempos, que no siendo aquellas enseñanzas para que ocultar las conservarían quienes las recibieran, las esparcieron entre los hombres y pudieron enterarse de ellas los que en sus escritos más ó menos corrompidos las consignaron.

También estamos los católicos en que los Santos Padres de la Iglesia, explicando la doctrina de Cristo, derramaron torrentes de luz en las cuestiones del humano saber; que la humanidad se honra con el pensamiento de San Agustín, San Jerónimo, San Anselmo, San Pedro Damiano, San Buenaventura, Santo Tomás y los doctores escolásticos Soto, Cano, Suárez, hasta nuestro Balmes y tantos sabios como ahora sirven de esmalte a la Iglesia de Cristo.

Esta claro que, según los doctores modernos, nosotros padecemos una equivocación, en la que yo pido a Dios permanecer hasta la muerte, aunque mi alma no valga después para encarnar en un ser más excelente que el que Dios me ha dado.

No creo que estará mal, para de algún modo percibir la excelencia de la doctrina, que después de las victorias de los Japoneses nos están introduciendo en Europa copiar un poco de un libro que ha escrito un inglés que deberá ser muy sabio, pero que la lógica la tiene bien olvidada. Dice así el honorable filósofo budhista:

«Para evocar al muerto debe buscarse un sacerdote budhista ó sinto, que conozca el rito de encantamiento. Y la tablilla mortuoria, ó *ihai* debe ser presentada al sacerdote.

«Se realizan las ceremonias de purificación; se encienden candelas y se quema incienso delante del *ihai*; se recitan oraciones ó partes de sutras, y se hacen ofrendas de flores y de arroz. Pero, en este caso, el arroz no debe estar cocido.»

«Y cuando todas estas cosas se han hecho prontamente, el sacerdote toma en su mano izquierda un instrumento de forma semejante a un arco, y golpeándole rápidamente con la mano derecha, llama por su nombre al muerto y grita estas palabras: *¡Kitazo yo! ¡Kitazo yo! ¡Kitazo yo!*, que significan «voy». Y conforme va gritando, el tono de su voz cambia poco a poco hasta que se convierte en la voz verdadera de la persona muerta, porque su espíritu penetra dentro de él.

Entonces el muerto responde rápidamente a cuanto se le pregunta, pero gritará siempre: «¡Presa, presa, porque esta aparición mía es penosa y no puedo permanecer sino poco tiempo.» Y una vez que ha respondido, el espíritu se desvanece y el sacerdote cae de bruces sin sentido». Yo, como soy Sacerdote, no quiero caer sin sentido con estos despropósitos, y puedo pensar que quien escribe que esta religión conviene con la última palabra de la ciencia carece de los sentidos que él dice que nuevamente en nuestra época se van desarrollando; permítame, Sr. Director, que copie las palabras con que el libro concluye la enseñanza precedente y son: «Pero no es bueno llamar a los muertos. Porque al evocarlos se rebaja su condición. Al volver a este mundo deben ocupar un lugar inferior al que anteriormente han ocupado.» ¿Quién les habrá dicho a los budhistas estas cosas tan patrocinadas por los sabios europeos? ¡Dios mío, ten compasión de estos sabios y de las mujeres italianas budhistas!

El Cura de la Vera de la Sagra.

Peregrinación á Zaragoza,

Lourdes, Roma y Monserrat.

Tendrá lugar en el mes de Septiembre y admitirá peregrinos de las siguientes clases:

1.º Que visiten los Santuarios de Nuestra Señora del Pilar en Zaragoza, Nuestra Señora de Lourdes y Nuestra Señora de Monserrat.

La Junta organizadora no se encarga, respecto a estos peregrinos, más que del billete de ferrocarril; por tanto, ellos han de proporcionarse alojamiento y alimentación. Constituyen la serie A.

2.º Peregrinos que visiten los Santuarios de Nuestra Señora del Pilar y de la Virgen Santísima de Lourdes. Tampoco la Junta Organizadora se entiende con su alojamiento y habitación: les proporciona únicamente el billete de ferrocarril. Constituyen la serie B.

3.º Peregrinos que, además de visitar los Santuarios de Nuestra Señora del Pilar, de la Virgen Santísima de Lourdes y Nuestra Señora de Monserrat, vayan á Roma á postrarse á los pies del Sumo Pontífice, deteniéndose en el trayecto en Niza, Marsella, Génova, Pisa y Barcelona: la estancia en Lourdes será de tres días y de ocho días en Roma. La Junta organizadora proporciona á estos peregrinos el billete de ferrocarril en España y en el extranjero, además del billete de ferrocarril todos los gastos ordinarios

como alimentación, hoteles, carruajes y desde las estaciones, custodia y traslado del equipaje, billete de entrada en museos y bibliotecas, propinas, etc. Constituyen la serie C.

4.º Como tal vez algunos peregrinos, por afecciones en Roma ó por otras causas gusten proporcionarse directamente alojamiento y alimentación, la Junta forma este grupo, dejándolos en completa independencia y proporcionándoles ella únicamente los billetes de ferrocarril en España, Francia é Italia. Constituyen la serie D.

Prezios para cada una de las series.

Serie A.—Comprende el billete de ferrocarril á Zaragoza, Monserrat y Lourdes: primera clase, 210 pesetas; segunda id., 160, y tercera idem, 90.

Serie B.—Comprende el billete de Ferrocarril á Zaragoza y Lourdes: Primera clase, 160 pesetas; segunda id., 120, y tercera id., 60.

Serie C.—Comprende en España el billete de ferrocarril y en el extranjero todos los gastos (alimentación, hoteles, carruajes y desde las estaciones, custodia y traslado de equipajes, entrada á los museos y bibliotecas, propinas, etcétera): Primera clase, 675 pesetas; segunda idem, 525, y tercera id., 350.

Serie D.—Comprende los billetes de ferrocarril en España y el extranjero: Primera clase, 385 pesetas; segunda id., 285, y tercera idem, 180.

Se publicarán todos los demás detalles de la Peregrinación.

Para inscripciones é informes, dirección: don José González Alvarez, Presbítero. —Palacio Arzobispal, Sevilla.

Las legumbres y el carácter.

Es indudable, ha dicho un médico francés en un Congreso de patología recientemente celebrado, que las legumbres ejercen una gran influencia en el carácter de los individuos. Comer espinacas es conveniente para el desarrollo de la ambición, de la energía y de la constancia de la voluntad. Las acederas conducen á la melancolía. La zanahoria se recomienda á los caracteres atrabiliarios y á los biliosos.

Las judías verdes mueven al ensueño artístico; en cambio las blancas son muy convenientes á los intelectuales cuyo trabajo cerebral es excesivo.

El guisante es un alimento fútil que inclina á la frivolidad, á la coquetería, al *flirt*. La coliflor es muy apreciada por los temperamentos egoístas.

La patata produce la tranquilidad del pensamiento, el equilibrio mental, pero en cambio atrofia la sensibilidad.

Excusado es decir que el discurso pronunciado por el congresista francés para sentar estas conclusiones, ha sido escuchado con gran atención por sus colegas, quienes han elogiado el saber de quien tantas cosas ha descubierto.

Las Asambleas de la Buena Prensa.

La segunda Asamblea de la Buena Prensa, que comenzará en Zaragoza el 21 de Septiembre, será un acontecimiento trascendental.

Por ser la segunda esta Asamblea, aprovechando las experiencias de la primera, puede ser más práctica. Por celebrarse en Zaragoza el año del Centenario de sus Sitios, á seguida de la celebración de la Vigilia nacional que reunirá millares de Adoradores junto al Pilar Santo é inmediatamente antes de la reunión del IV Congreso internacional Mariano, esta segunda Asamblea puede tener una brillantez inimitable, reuniendo enorme masa de católicos, nacionales y extranjeros.

Ante una Asamblea tan notable y decisiva toda preparación es poca. Los católicos necesitan penetrarse de lo que significan estas Asambleas y de la aplicación que pueden obtener.

Para satisfacer esta necesidad, la conocida revista *La Paz Social* ha enriquecido su Biblioteca editando un folleto, en el cual, el infatigable propagandista Sr. Obispo de Jaca presenta lo que han sido, son y pueden ser las Asambleas de la Buena Prensa.

Además contiene el folleto el Reglamento de la segunda Asamblea de la Buena Prensa y los Temas que han de tratarse en sus Secciones.

Nada más útil que este folleto para instruirse rápidamente en lo que va á ser este Congreso del periodismo católico. Divulgándolo se trabaja por el éxito de la segunda Asamblea de la Buena Prensa. Sólo cuesta quince céntimos y se vende en la Administración de *La Paz Social*, imprenta de Salas, Zaragoza y en las principales librerías católicas.

Aniversario glorioso de la batalla de Albuera.

Para continuar la hermosa campaña de la prensa española, y especialmente de EL CASTELLANO, en pro de la independencia patria é información de los grandes acontecimientos habidos en tantos y tantos pueblos, durante el año 1808 y siguientes, se necesitaría recorrer paso á paso la superficie ibérica para formar una idea exacta de los sacrificios y épicas hazañas llevadas á cabo durante aquel funesto período napoleónico, que la redujo á la más mínima expresión de vida por medio del aniquilamiento moral y material más insensato que se ha conocido; á pesar de lo cual, y hallándose

exangüe y casi sin señales de vida, resurgió nuevamente al grito de libertad é independencia, dado por un obscuro labrador: el patriota y nunca bien ponderado alcalde de Mostoles.

Los pueblos, todos, fueron objeto de la más odiosa tiranía; y por todas partes se encuentran recuerdos y vestigios, que el lenitivo de los tiempos ha ido atenuando; por cuya circunstancia, y respetando las corrientes conciliatorias modernas, cada pueblo celebra sus gloriosas tradiciones y memorables fechas, en que demostraron el temple de esta raza hispana, tan noble como valiente.

Hoy le toca el turno á la invicta villa de Albuera que, en el centenario de su heroica batalla, no debe ser menos que los demás, como tampoco lo fué para verter su sangre generosa con singular arrojo y heroísmo.

Al objeto de informar con la más estricta imparcialidad, púseme al habla con un su hijo predilecto, que reúne á mayor abundamiento de bondades, la de ser un perfecto caballero.

Haciéndose eco del sentir general, se queja amargamente del abandono en que tienen á Albuera las regiones centrales. Y me decía:

«Todos los pueblos en que se libraron batallas de importancia, son favorecidos por elevados personajes políticos para celebrar sus centenarios, y nadie se acuerda de este modesto lugar en que se libró la batalla de más importancia y trascendencia contra la causa francesa. ¡Qué desgraciados somos! Se dirá que por qué no acudimos á los Poderes públicos; pero significamos tan poco, que nadie nos atiende.»

Tiene razón que le sobra. La batalla de Albuera no fué tan insignificante para ser olvidada.

Hoy hace 97 años, amanecía en esta villa con una densa y tupida niebla que ocultó al sol gran parte del día, como si éste, horrorizado, quisiera resistirse á ver el espectáculo sangriento que bajo su dominio tenía lugar.

Los arroyos de «Chicas piomas» y «Nogales» estaban invadidos, efecto de una fuerte tormenta habida el día anterior. Tan sólo disponía el Mariscal Soult, de un pequeño puente, propiedad del Cabildo de Badajoz, para su acceso á la población, que hoy, por virtud de reformas sufridas, forma parte de la carretera de Cuesta de Castilla.

Soult venía de Sevilla al frente de numerosas huestes francesas, de paso para Portugal, donde se hallaba Wellington; y cuando le faltaba poco más de un kilómetro para tomar el pueblo, le salió al encuentro, con gran arrojo y bizarría, entre las dehesas de las Nateras y las Albaradas, el ejército español al mando de los generales Castaños, Blak, Lardizábal, Zayas, España y Conde de Penue, mas el aliado Anglo-Portugués, que mandaban Beresford, Stenvert, Bole, Lunley y Amilton.

Ya generalizada la batalla, asumió su dirección, como general más antiguo, Beresford, mandando Castaños con gran perspicacia el ejército de reserva.

La división española de Blak y Ballesteros se vió seriamente comprometida al defender á la columna inglesa aliada; pero fué tal su arrojo, que desde este momento quedaron los franceses confundidos, perdiendo toda formación y dejando en el campo inñinidad de muertos y heridos.

Las cargas á la bayoneta se sucedieron con una tenacidad increíble, siendo tan precisas y acertadas las órdenes de Beresford, que todo el ejército Anglo-Hispano Portugués obedeció como un solo hombre, consiguiendo al fin la victoria más grande que se ha conocido.

Ya cerrada la noche, y después de un día entero de tenacidad y lucha, se retiró el ejército francés con innumerables bajas y pérdida de varios generales hacia las lomas de la Natera, donde dejó grandes hogueras al huir por el camino de Medellín.

Se asegura que perdió Soult en esta memorable jornada 8 000 combatientes, y como el ataque fué tan encarnizado, hubo su parte proporcional, ascendiendo á 6.000 las bajas españolas.

El pueblo de Albuera hizo causa común con las tropas, tan luego pudo realizarlo; pues quedando todo en ruinas, se ocuparon con gran exposición, por el incesante cañoneo, de salvar los archivos Parroquial y Municipal, ignorándose todavía su paradero.

Es creencia general que decidió la batalla por España un incógnito soldado, disparando un cañón desde la torre de la iglesia, con tal acierto, que barrió materialmente el puente por donde avanzaba en dirección al pueblo la columna francesa.

Este quedó totalmente destruido, y el año 1815 se dictó un Real Decreto llamando á todos los que habían sido sus vecinos para repoblarlo de nuevo, bajo pérdida de sus bienes, siendo muy pocos los que acudieron.

En el año 1852, construyó la Comisión de Badajoz un modesto Monumento en la plaza de Albuera para honrar la memoria de los valientes del 16 de Mayo de 1811, tan humilde, que no responde á su significación en la independencia de la patria, y no ha desaparecido ya por los embates del tiempo, gracias al patriotismo del Excmo. Sr. Conde de la Torre del Fresno, que el año 1903 lo rebocó de su peculiar particular, al saber que estaba declarado ruinoso.

Actualmente, la campaña de Albuera es feracísima en legumbres, cereales y ganadería de todas clases: tiene 826 habitantes, que en su mayoría se dedican á la agricultura, y estiman

en lo que valeu sus modernos instrumentos y maquinarias.

La población está asentada en una llanura inmensa, que se extiende por la estrivación norte de la sierra de Monsalud, á 23 kilómetros de Badajoz. Su origen se remonta á la dominación romana, y es indudable que su nombre se deriva de unos enormes pantanos ó lagunas que aún existen en sus inmediaciones, cuyo nombre era «Las Albuheras», y entonces, como ahora, generalmente en el estío quedan secas.

Hoy rigen los destinos del pueblo D. Pedro Gragera Monje, como Alcalde, D. Julián Calderón Benítez, como Juez municipal; y les asesora dignamente, como Secretario D. Gonzalo Balsera Arregui.

Y para terminar noblemente mi cometido, he de interesar la atención de los poderes públicos y representante en Cortes, cerca de este honrado é histórico pueblo, que siente vehementísimos deseos de glorificar á sus valientes defensores de 1808, para que dentro de tres años, puedan celebrar dignamente su Centenario, con el mismo entusiasmo que hoy lo hace el resto de la España heroica y tradicional.

Claudio Caballero.

Mayo de 1908.

DIALOGOS

I.

Lo que decía Juan Miga.

—¿Con que Ud. quiere que diga Mis diablurillas al Cura?
 ¡Confesar!... ¡Es cosa dura!
 Pensarlo me dá fatiga.
 —Pues á ello Dios nos obliga,
 Que es la bondad... la dulzura...
 Y el confesor...

—Tío Cordura,

Un hombre cual yo: no siga.
 —¿Que tan obstinado vival...
 —Soy socialista, ¿lo duda?

II

Lo que sentía Juan Miga.

—¿Cómo se encuentra Juan Miga?
 —El Médico mal augura...
 Pienso en mi suerte futura:
 No olvido que hay otra vida.
 —Dios al justo no castiga;
 Mas... socialista que jura
 Que no tiene fe en el cura...

—¡Ay... ay!

—¿Qué quiere Ud.? ¡Pida!
 —Un Sacerdote en seguida;
 ¡Quiero llevar mi alma pura!

José López y Ahijado.

SINDICATO CATOLICO

Sábado 13 de Mayo, á las ocho y media de la noche.

CONFERENCIA: *Cuestiones sociales.*

D. Felipe Ibañez.

Exámenes de ingreso en la Academia de Infantería.

Tribunales nombrados.

Primer ejercicio.

Tribunal único.—Presidente: Comandante D. Benito Ruiz.—Vocales: Capitanes D. Rafael González Gómez, D. Mauricio Pérez y D. José Fernández Macaspalac, y Pr mer Teniente D. Juan Osaeta.

Segundo ejercicio.

Primer Tribunal.—Presidente: Comandante D. Hilario González.—Vocales: Capitanes D. Carlos Guerra, D. Alberto Caso y D. Federico Gómez de Salazar, y Primer Teniente D. José Gil de Arévalo.

Segundo Tribunal.—Presidente: Comandante D. Manuel Montero.—Vocales: Capitanes D. Manuel García Alvarez, D. Mariano Gamir y D. Federico Gasulla, y Primer Teniente D. Rodrigo Arellano.

Tercer Tribunal.—Presidente: Comandante D. Antonio Bardaxi.—Vocales: Capitanes D. Benito Martín, D. Antonio Sanz y D. Julio Marina, y Primer Teniente D. Carlos Pradal.

Tercer ejercicio.

Primer Tribunal.—Presidente: Comandante D. Juan Calero.—Vocales: Capitanes D. Luis González Anguiano, D. Fermín García Selva y D. Manuel Lloret, y Primer Teniente D. Joaquín Vidal.

Segundo Tribunal.—Presidente: Comandante D. Federico Gómez de Salazar.—Vocales: Capitanes D. Ricardo Malagón, D. Juan Carreras y D. Manuel Balanzat, y Primer Teniente D. Vicente Siat.

Suplementos.

Primer ejercicio.—Capitán D. Antonio García Pérez, y Primer Teniente D. Eduardo San Martín.

Segundo ejercicio.—Capitanes D. Leopoldo Paz y D. Pedro Calderón, y Primer Teniente D. Víctor Martínez Simancas.

Tercer ejercicio.—Capitanes D. Fernando Lahera, y D. Tarsilo Ugarte, y Primer Teniente D. Fausto García Pérez.

Los exámenes darán principio á las 14,30, siendo el sorteo de tandas á las 14,15.

NOTICIAS

Portillo.—El Santísimo Cristo del Amparo, Imagen veneranda de esta villa, es una de las imágenes mejores que posee esta Iglesia; representa á Jesús Crucificado por nuestro amor, amaratado y ennegrecido su cuerpo por los crueles tormentos y azotes de su pasión.

No consta en verdad cuál sea el origen de la escultura, pero que es de tiempo inmemorial lo acreditan los libros existentes en la Parroquia referentes á su culto y veneración.

Grande es el entusiasmo con que este pueblo le venera, pues aparte del misterio que en sí encierra, es Imagen milagrosa que en varias ocasiones ha condescendido su protección y amparo á sus devotos, principalmente en las epidemias y calamidades.

Doce fiestas celebra este vecindario, siendo una en el día de la Exaltación de la Cruz y otra en la Invencción. La de este año se ha celebrado con toda solemnidad el día 3 del corriente, empezando el día 2 con Vísperas á toda orquesta, y por la noche un bonito Motete, apareciendo la gran Cruz con más de quinientos luces de colores. Después se quemaron en la plaza pública los fuegos artificiales del nuevo piro-técnico de esta localidad D. Nicanor Gómez Escalona, alternando la banda con bonitas piezas de su selecto repertorio.

El día 3 hubo Misa solemne, oficiando nuestro querido Párroco. El Sermón estuvo á cargo del Coadjutor, desarrollando su tema maravillosamente, siendo felicitado al terminar por las Autoridades y Cofrades del Santísimo Cristo.

Terminada la Misa salió la Procesión por la carrera acostumbrada, haciendo como siempre sus dos paradas para cantar á toda orquesta el himno correspondiente, ínterin el vecindario subía al Santísimo Cristo los niños pequeños en ofrecimiento, según costumbre que de muy antiguo se viene observando.

El día 10, Patrocinio de San José, se celebró la fiesta del Santo con gran solemnidad; predicó nuestro Teniente, elogiando las virtudes del casto esposo de María.

—Se ha constituido en esta villa una Junta local de la Cámara oficial Agrícola, de la que se ha nombrado Presidente al hacendado D. Jesús García Maroto, joven predilecto, quien sabrá muy bien cumplir con los deberes de su misión.—El Corresponsal, Severo López.

Polán.—El domingo (10 del actual), se celebró en éste la función á Nuestra Señora de la Soledad, pronunciando el Sr. Cura Párroco un Sermón verdaderamente notable por los conceptos que expuso y por la elocuente forma de desarrollarlos. Aunque aquí ya se le ha oído mucho y bueno, este Sermón ha llamado grandemente la atención y le ha merecido justos aplausos y felicitaciones.

—En breve llegará á dar Ejercicios Espirituales el R. P. Dimas Gómez, de la residencia de Padres del Corazón de María de Ciudad Real.

Mazarambrón.—La devoción al Santísimo Cristo de la Misericordia arraiga más y más en el corazón de todo mazarambrón, lo cual se nota especialmente cuando llega la fiesta que en su memoria se celebra anualmente el día 3 de Mayo. Este año ha superado excesivamente en entusiasmo á los anteriores. Es cierto que al contemplar la Capilla destinada á nuestro adorable Redentor bajo el citado título, tan perfectamente adornada, especialmente el Altar con su magnífico frontal, regalo, entre otros valiosos, de la Sra. Camarera D.ª Honoria Blázquez, en que se notaba exacta pulcritud en la colocación de arcos y flores artificiales que profusamente le engalanaban, con otros muchos caprichosos adornos, mereciendo especial mención dos hermosas lámparas románicas, regalo reciente de los cónyuges D. Juan Aguado y D.ª Juliana Hernández, y dos bonitos floreros de

talco, presente con que ha demostrado una vez más su profunda fe en el Santísimo Cristo la piadosa Sra. D.ª Victoria Fernández, natural y vecina de Madrid, unido á esto el buen efecto causado por la colgadura y excelente gusto en el adorno de los Altares de Nuestra Señora de los Dolores, de San Isidro y de San Antonio; todo este bello conjunto hacía más interesante la sacrosanta y venerada Imagen; despertaba en los fieles la meditación cristiana, acrecentando el amor de Dios, y llenaba de entusiasmo al más indiferente.

La función religiosa, dirigida por el celoso Párroco D. Manuel Mora, ha sido solemne en cuanto cabe, habiendo aumentado su esplendor el Sermón encomendado al orador sagrado D. Gregorio Martín Páramo, Teniente de la Parroquia de Orgaz, verdadera composición retórica, llena de elocuencia, sin carecer de parte sugestiva, que llenó de júbilo á los oyentes.

Únicamente ha faltado la acostumbrada concurrencia de los muchos mazarambrones residentes en Madrid, que aunque viven de aquí á larga distancia, no decrece en ellos la fe que les fué legada por sus mayores.—José López Ahijado.

Aldeanueva de Barbarroja.—Días pasados, y sobre las aguas del Tajo, que pasa por dicho pueblo, ha sido hallado el cadáver de un hombre en completo estado de descomposición.

Villamiel.—Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento, dotada con el haber anual de 989 pesetas.

Borox.—Ha sido arrollado por un carro que guiaba, el vecino Pablo Barroso, produciéndole la muerte en el acto.

Ventas con Peña Aguilera.—El día 28 del actual tendrá lugar, en el Ayuntamiento de dicho pueblo, la subasta de una casa sita en el mismo, cuyo tipo es el de 4.985 pesetas.

Orgaz.—Ha quedado constituida en dicho pueblo la Junta local de primera enseñanza en la siguiente forma: Presidente: D. Ramón Perea.—Vocales: Don Alejandro Lorenzo Macías, D. Benigno Martín Puente, D. José Antonio Marañón, D. Gregorio García Pérez, D. Victoriano Augusto Salgado, D. Jaime Ruiz Tapiador, D. Nicolás Sánchez de Rojas, doña María Andrés Guerrero y D.ª Francisca Guadalupe. Delegado, D. Braulio García Calvo; Secretario, don Francisco Ruiz de los Paños.

Pueblo de Almoradiel.—El vecino Mateo Díaz ha sido agredido con un palo, causándole varias heridas en la cabeza.

El autor del hecho se ignora.

Carmena.—De una reyerta habida entre los vecinos Juan Durán y Esteban Díaz, resultó este último herido por un disparo de arma de fuego hecho por dicho Juan Durán.

Quintanar.—El día 10 de los actuales tuvo lugar en el Asilo de Nuestra Señora de los Desamparados la función religiosa que todos los años dedican las Hermanitas á su protectora la Santísima Virgen.

Solemnes fueron los cultos. Ofició de preste el Sr. Aragonés, ilustrado párroco de esta localidad.

El Sermón lo pronunció D. Juan Dupuy con la elocuencia y unción evangélica en él peculiares.

El Altar é Iglesia estaban adornados con sumo gusto.

Durante el día, el santo Asilo fué visitado, admirando los que lo hacían el buen régimen y limpieza de todas las dependencias. Con este motivo las Hermanitas recibieron muchas y sinceras felicitaciones por sus desvelos en favor de los allí acogidos.

También nosotros unimos la nuestra para todos los que contribuyen en favor de dicha casa, y muy particularmente á las Hermanitas por sus exquisitos cuidados y atenciones que tienen con sus ancianos.

—El mismo día, el domingo último, en la Iglesia de los Padres Franciscanos, y á expensas de una familia devota en honor del Patrocinio de San José, se celebró una función religiosa con la solemnidad que los Franciscanos acostumbran y que tanto admiran en esta localidad.

La oración sagrada la pronunció el R. P. Méndez, quien demostró una vez más con su elocuencia y profundas argumentaciones, que pertenece á tan esclarecida Orden.

—El día 14 salió para Madrid á predicar en la Iglesia Salesiana de la Corte un Novenario, el reputado orador sagrado D. César Barrajón.

—Con motivo de desgracias de familia, se halla en Madrid el competente Médico y Alcalde de esta población, D. Agustín Garnica.

DE LA CAPITAL

Anteayer jueves tomó posesión de la Capellanía de Reyes nuestro digno compañero D. Ubaldo García de los Huertos. De nuevo felicitamos á dicho señor y le deseamos largos años en el disfrute de su nueva prevenda.

Los Tribunales de examen en la Escuela Normal de Maestras, han quedado constituidos en la siguiente forma:

Para ingreso, D.ª Eusebia Genover, D.ª Valentina Aragón y D.ª Mercedes Werhle.

Para reválida elemental, D.ª Eusebia Genover, D.ª Carmen de Burgos y D.ª Valentina Aragón.

Para reválida superior, D.ª Eusebia Genover, D.ª Valentina Aragón y D.ª Mercedes Werhle.

El próximo sábado dará principio el solemne Novenario que en honor de Nuestra Señora del Monte-Sión se celebra anualmente en la Iglesia de Santo Tomás Apóstol.

La Asociación de esta Imagen, que no cesa en hacer trabajos para dar toda la solemnidad posible á los cultos de esta Novena, ha acordado celebrar cinco verbenas en el popular barrio de Santo Tomás, donde se exhibirá magnífica iluminación eléctrica y elevación de globos grotescos.

El miércoles de la presente semana regresó del Campamento de los Aljares, después de efectuar las tácticas militares, el Batallón de Alumnos de la Academia de Infantería.

Con motivo de celebrarse el pasado domingo la romería de Nuestra Señora de la Bastida, se vieron bastante concurridos los alrededores de la Ermita donde se venera dicha Imagen.

El miércoles último se promovió un fuerte escándalo en la calle del Ángel, siendo las protagonistas tres gitanas, maltratándose ambas de palabra y obra.

Intervino la policía y se dió cuenta al Juzgado municipal.

Ayer, cuarto día del Septenario que se viene celebrando en honor del Santísimo Cristo de la Vega, se vió su Ermita y paseo bastante concurridos.

El día 15 dieron principio los exámenes de primer ejercicio para ingreso en la Academia de Infantería.

Las Religiosas del Convento de San Antonio de esta ciudad están ya haciendo trabajos de organización para celebrar con toda solemnidad el Novenario que anualmente dedican al milagrosísimo San Antonio de Padua.

Según nos dicen, dará principio el día 4 del próximo mes y predicarán los Padres Jesuitas.

Sigue afirmándose, entre los aficionados á la tauromaquia, que el próximo día del Corpus se verificará en esta plaza una gran corrida de toros.

Nos dicen personas que nos merecen entero crédito, que son muchos los propietarios de fincas que solicitan del «Sindicato de San José» obreros para ejecutar obras, convencidos del buen comportamiento de éstos.

Es un hecho que el día 28 del presente, festividad de la Ascensión, celebrará el gremio de barberos una becerrada en la plaza de toros, destinando el producto á un fin benéfico.

El lunes 18 es el cuarto aniversario del fallecimiento del Presbítero D. Juan López de las Hazas, hermano de nuestro Gerente D. Benito. Con este motivo, hasta las nueve de la mañana se celebrarán Misas rezadas en la Ilustre Capilla de San José, que serán aplicadas por el alma de expresado don Juan. R. I. P.

El día 4 de Junio próximo, y hora de las doce de su mañana, en el Juzgado de primera instancia de esta capital, tendrá lugar la subasta de varias fincas por débitos de contribuciones de Escalona y Cobeja. Y en igual día y hora, en los Juzgados de primera instancia de Escalona é Illescas, en cuyos términos jurisdiccionales radican las fincas.

A los Sacerdotes de la Diócesis.—Con subvención modesta de quinientas pesetas son invitados tres Sacerdotes diocesanos á fin de efectuar una excursión dentro de España, para que, con arreglo á sus aficiones, amplíen conocimientos que puedan serles útiles.

Los aspirantes presentarán instancia acompañada de itinerario, á fin de proveer.

Ha sido muy celebrada la exposición de objetos para el culto en el Seminario Conciliar. Ha gustado mucho á las innumerables personas que la han visitado y merecido elogios calurosos de personas tan distinguidas y competentes como el Ilmo. Sr. Obispo de Madrid-Alcalá, el Director del Museo de New York y el Decano de la Universidad de San Francisco de California.

Hotel Imperial y Restaurant Alcázar, 7, Toledo.

Diploma de honor por su gran servicio de mesa y ser el preferido por los viajeros.

El dueño de este acreditado Establecimiento, Guillermo López, tiene el honor de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que acaba de terminar las obras de reforma, tanto en el gran comedor, como en el mobiliario de los cuartos, pudiendo asegurar queda á la altura de los primeros de su clase.

INTERESANTE

Por imposibilidad de el dueño se cede en precio módico un billete de primera clase para la peregrinación á Lourdes. En la Administración de EL CASTELLANO darán razón.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 55, y Lacio, 8.

Causas que debilitan el desarrollo de la pubertad

Cartilla de popularización

de conocimientos higiénicos

por el

Dr. D. Antonio Piga



TOLEDO

Imprenta de la Viuda é Hijos de J. Peláez Comercio, 55, y Lacio, 8 1908

PARA EL LECTOR

Si eres un sabio, dobla la hoja, pues nada has de aprender leyendo este pequeño y elemental librito. Si eres un egoísta, haz igual que el sabio, porque yo escribo para los que aman al prójimo como á sí mismo, no para los egoístas. Si eres un vanidoso de esos que gustan de hablar con petulancia, empleando frases que tal vez no comprenden, con tal de que sean sonoras, imita al sabio y al egoísta, porque en todo cuanto vas á leer sólo hallarás sencillez; que la santa sencillez ha de ser la norma de mi trabajo.

Vamos, si te place, amable lector, á realizar una excursión por los poco trillados caminos de la higiene práctica. Yo seré, durante el breve tiempo que dure la excursión, tu guía, autorizándote para que hagas parada allí donde el cansancio te rinda y suplicándote, en cambio, que llegues hasta el fin, pues nada perderás en el viaje.

No temas que emplee tecnicismos, es decir, palabras incomprensibles para quien no está versado en el vocabulario especial de la ciencia. Para enseñar es preciso ser completamente claro en las explicaciones y no lo es aquel que utiliza frases que no han de ser comprendidas por los lectores u oyentes.

Finalmente; como recuerdo que el gran satírico Quevedo decía: «Dios te libre de los malos epítetos y de los prólogos largos», termino el mío, agradeciéndote la cortesía de haber pasado la vista por estas mal hilvanadas líneas y deseándote todo género de prósperos y felices acontecimientos.

Deseosos de seguir un método sencillo que nos permita tratar el tema *Causas que debilitan el desarrollo de la pubertad* de la manera más clara y concisa, dividiremos el asunto en tres partes:

- 1.ª Pubertad. Significación de esta palabra. Caracteres de la pubertad.
- 2.ª Causas que debilitan el desarrollo de la pubertad.
- 3.ª Higiene de la pubertad.

De esta manera vamos de lo fácil á lo difícil, procurando evitar las casi inevitables confusiones emanadas de palabras y conceptos cuya vulgarización sólo es posible, mediante explicaciones previas acerca de otras palabras y otros conceptos científicos.



SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Mayo.—Días 17 y 18, Parroquia de Santos Justo y Pastor; 19 y 20, Parroquia de Santa Leocadia; 21 y 22, Parroquia Muñábrabe de San Marcos, y 23, Iglesia de Santo Tomás Apóstol. Se Expone á las diez de la mañana y se Reserva á las cuatro de la tarde.

Iglesia de Palves Carmelitas.—Todos los días á las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media, Misa rezada.

El sábado y domingo los cultos ordinarios.

Convento de Santa Úrsula.—El día 14 dió principio la Novena á Santa Rita de Casia. Todos los días por la mañana Misa rezada á las siete; á las nueve y media la cantada, y después la Novena. Por la tarde, á las seis, se expone á Su Divina Majestad, se reza la Estación, y después Sermón, Novena y Reserva, terminándose con los Gozos, Antífona y oración de la Santa. El día 22, último de Novena, á las siete la Comunión general, y luego la Novena. A las diez, bendición de rosas y panecitos; después se expondrá á Su Divina Majestad y á continuación la Misa solemne, siendo orador D. Francisco Bou.

Predicarán durante el Novenario: el día 17, el Rdo. P. Fr. Lorenzo de Jesús María y José; el 18, D. Guillermo Robles; el 19, D. José Rizo y López; el 20, D. Calixto Rubio; el 21, D. Agustín Rodríguez, y el 22, D. Juan Chaumel.

Oratorio de San Felipe Neri.—El domingo se celebrará la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

El viernes se hará el ejercicio del Santo Vía Crucis al toque de las Oraciones.

Basílica de Santa Leocadia.—Devoto Septenario en honor del Santísimo Cristo de la Vega. Todos los viernes, á las ocho de la mañana, Misa cantada, rezándose á continuación el Septenario. Por la tarde, á las seis, Sermón y Septenario, concluyendo con Motete y Miserere cantado.

Durante los siete viernes habrá Misa rezada á las cinco, á las seis, á las siete, á las ocho, á las ocho y media, á las nueve y á las diez.

El próximo viernes, 22 de Mayo, predicará don Leandro Palomo.

Iglesia de San Lorenzo.—Mañana domingo, último día de Novena á Nuestra Señora del Consuelo, á las ocho, Misa de Comunión; á las diez la función principal con Manifiesto y Sermón, que predicará el Sr. D. Ramón Molina.

Por la tarde, á las cinco y media, después de leerse la Novena, se sacará procesionalmente á Nuestra Señora por la carrera de costumbre.

Iglesia de Padres Jesuitas.—Durante todo el mes de Mayo se celebrarán los ejercicios del Mes de las Flores.

Convento de Religiosas Clarisas de Santa Isabel de los Reyes.—Solemnes cultos á San Antonio de Padua. Sigue el Ejercicio de los Trece Martes para terminarlos el 9 de Junio próximo, festividad del Santo.

Todos los martes, á las seis y media de la mañana, la Misa de Comunión, y á las ocho y media, otra en el Altar del Santo. Por la tarde, á las cinco, la Corona Seráfica y el Ejercicio de los Trece Martes.

ANUNCIOS

Fábrica de Jabón y Tienda de Comestibles

Gumersindo Rojo

Plaza de la Cruz, núm. 3—TOLEDO

Esta casa elabora toda clase de jabones en las mejores condiciones y á precios económicos.

Se sirven á domicilio desde una cuartilla en adelante y se dan salidas para afuera, rebajando el derecho de consumos, desde 27 kilos.

Confitería y Pastelería

Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47 al 50, TOLEDO

Teléfono 234.

Esta casa tiene el gusto de ofrecer al público los predilectos mazapanes en barra que diariamente elabora.

También ofrece un amplio y elegante salón, en el que se sirven fiambres, chocolates y todo lo concerniente al ramo de confitería y pastelería, y con especialidad los exquisitos merengues de fresa.

Azucarillos de limón concentrado, zarzaparrilla y coco.

SU ESPECIALIDAD:

PASTILLAS PARA LA TOS

Ornamentos de Iglesia.

LA TRINIDAD

Mayor, 49—MADRID

Esta casa es la que cuenta con más surtido en géneros tejidos de oro, plata ó seda para la confección, así como galones, flecos, borlas, puntillas y demás artículos para adorno de los mismos.

La larga práctica, su esmerado trabajo, unido á precios ventajosos sobre las demás casas, es motivo á que su clientela la prefiera entre otras en la seguridad de quedar complacida.

Casa bien surtida:

Comercio, 2 y 4—TOLEDO

La Unión Eclesiástica

Grandes talleres de ropa talar

de

P. JOSÉ CAYANNA

Plaza del Celenque, 1
Madrid.

Antigua Confitería

de

PÉREZ

Tendillas, 3 y Puerta Liana, 4.

Nuevos

SUIZOS, KRUESAN Y PAN DE MALLORCA
para el desayuno.

Novedad en pasteles.

Casa de Viajeros

de

Fausta Esteban y Sánchez

Viuda de Rosel.

Esta casa, además de ser la más económica en su clase, se recomienda por las excelentes cualidades de comodidad, aseo y afable trato que en ella se tiene.

NO CONFUNDIRLA CON OTRA

Sotarejo, 7—TOLEDO—Sotarejo, 7.

RELOJES PULSERA

Y EXTRAPLANOS

Gran taller de composturas.

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.—Idem dorado, electrolítico, desde 22.—En acero, desde 20.—En plata, desde 25.—Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.—Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.—Primera casa en relojería.—Serias garantías

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

B. CORTECERO

DORADOR A MATÉ Y BRUÑIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Maestros

del

Sindicato de Obreros Católicos de San José.

De Albañilería: Baldomero Morales, plaza de San Justo, núm. 3.

De Herrería: Ignacio Montañés, calle de las Cordonerías, núm. 32.

De Carpintería: Marcelo Guzmán, San Juan de la Penitencia, núm. 15.

Arriero: Gregorio González, calle del Pitote, núm. 3.

Manuel Armesto

Zapatero premiado en la

Exposición de Valladolid de 1906.

Especialidad en medidas de pies dificultosos y calzado de lujo.

Se toman medidas á domicilio por el mismo maestro, y á las señoras por su esposa, antigua maestra Viuda de Ludeña.

No equivocarse:

Plaza del Gorril de Don Diego, núm. 2.

TALLER DE ESCULTURA

RESTAURACION DE IMAGENES RELIGIOSAS

Barrio Nuevo, núm. 17

TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos.—Consúltase este taller.

SINALCO

es sin duda la mejor GASEOSA, Bebida Espumosa á base de Frutas no alcoholizada que hoy se conoce.

100 MILLONES DE LITROS

se vendieron en los años de 1904 y 1906, según atestación legal.

Única casa Depositaria en Toledo y su Provincia: La Deliciosa, Fábrica de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas de Teodoro Romero, Recoletos, 15, telef. 60.

NOVA CONFITERÍA Y PASTELERÍA

DE

CIPRIANO GALLARDO

COMERCIO, 61

TOLEDO

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; pasteles finos, mazapán, bombones, etc.

BONITO SALÓN

ÓPTICA

Anteojos de cristal de Roca desde 8 pesetas.

No dejen de visitar la magnífica exposición que de todos los artículos relacionados con este ramo tiene la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

Gran surtido en barómetros, termómetros é higrometros.—Gemelos de teatro desde 6 pesetas.

CRISTALES SUELTOS Y PIEZAS DE RECAMBIO

Gratis á quien lo solicite folleto muy interesante para todo el que necesite usar anteojos.—Consejos prácticos y tarifas.

COLEGIO DE NTRA. SRA. DEL CONSUELO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

DIRECTOR

D. ZACARÍAS DE SAN VICENTE Y ARCE

Menores, 14—TOLEDO

Este antiguo y acreditado Colegio obtiene todos los años un éxito completo en los exámenes de prueba de curso.—Su profesorado, con sus títulos respectivos, forma parte de los tribunales de examen.—El Establecimiento adecuado al fin á que se destina.—Abundante y escogido material científico.—Admite alumnos internos, medio pensionistas y externos.

Médicos honorarios.—Pidanse Reglamentos.

IGNACIO MONTAÑÉS

HERRERO Y CERRAJERO

Se hacen composturas en camas de todas clases y modelos; se doran y limpian camas doradas; se construyen colchones de muelles y telas metálicas, de matrimonio, desde 7 pesetas en adelante; id. id., camera, desde 5 id.; id. id., de persona sola, desde 4 id.

CALLE DE LAS CORDONERÍAS, NÚM. 32, TOLEDO

BUENA LUZ

LAMPARAS

de todos los voltajes para las redes de la provincia

Se consigue tener únicamente con las acreditadas LAMPARAS á la venta á los voltajes de las redes de Toledo que vende la casa de

EDUARDO ALVAREZ

Comercio, 23 y 25—TOLEDO

MATERIAL ELÉCTRICO

LA FLOR DE CASTILLA

FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA

JOAQUÍN CAMARASA Y COMPAÑÍA

Ave María, 1—TOLEDO

Almacén de vinos al por mayor de los cosecheros

Villegas Hermanos

Calle de Santiago de los Caballeros, núm. 10.

Único depósito donde se expende. No tienen sucursales.

PRECIOS

Vino tinto... 3 pesetas arroba de 16 litros. Idem blanco. 2,75

JUAN VARGAS

Dora, plata y niquela, según los últimos adelantos, toda clase de metales, en especialidad los objetos destinados al culto divino. Los encargos en la tienda de Ornamentos de Iglesia «La Trinidad», Comercio, núms. 2 y 4, y para más detalles calle del Ángel, número 24.